

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 145 (2000)
Heft: 3

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOMMAIRE

Mars 2000

	Pages
Actualité	
Opinion et sécurité 1999	3
Politique de sécurité	
« Sécurité par la coopération »	8
Vérificateurs suisses au Kosovo	11
Armée XXI	
Révision partielle LAAM	15
Instruction	
Le nouveau Centre d'instruction de l'armée à Lucerne	18
Droit international	
Le Tribunal pénal international	22
Forces aériennes	
Recherche et sauvetage au combat	26
OTAN/ Pacte de Varsovie	
Les alliances militaires depuis 1945 (1)	31
Histoire	
Commandos d'exploration « Golani » (1)	37
Compte rendu	
Documents sur l'invasion de la Suisse en 1798	42
Musées	
Le Musée d'Arnhem	44
Nouvelles brèves	45
Revue des revues	48
SSO: comité central	I-II
RMS-Défense Vaud	III-VI
Information SOVR	VII-IX

L'opinion publique suisse et la sécurité en 1999

Chaque année, l'Ecole militaire supérieure, en collaboration avec le Centre de recherche sur la politique de sécurité et la polémologie de l'Ecole polytechnique de Zurich, détermine, par des enquêtes, les tendances de l'opinion suisse en matière de défense et de sécurité. Les relevés 1999 ont été effectués par téléphone, entre le début janvier et le début février, auprès de 1201 personnes ayant le droit de vote. Ils ont été répétés au mois d'août, en raison de la guerre en Yougoslavie qui pouvait avoir des incidences sur les attitudes des Suisses¹.

Perception de la sécurité et de la menace

Si 8 Suisses sur 10 se sentaient plutôt en sécurité ou très en sécurité en 1998, leur pourcentage atteint 86% en août 1999, ce qui se justifie par une situation économique qui s'est améliorée. En 1997, à peine plus de la moitié (53%) voyaient avec optimisme le proche avenir du pays; ils étaient 60% en 1998 et 68% en 1999.

Il y a d'importants changements en 1999 dans l'appréciation de la situation internationale: en août, 56% des Suisses s'attendent, soit à une amélioration et à une détente dans les cinq prochaines années, soit à une situation inchangée. Ils n'étaient que 49% dans ce cas en

1998 (48% en janvier 1999). Le soulagement dû à la fin de la guerre en Yougoslavie expliquerait la montée en flèche de cette valeur.

Aucune relation n'existe entre l'appréciation de la situation nationale et internationale et les opinions relatives à la défense nationale (acceptation de l'armée, structures de l'armée et dépenses d'armement). Les personnes, qui ont une opinion plus pessimiste concernant l'avenir de la Suisse ou l'évolution de la situation internationale, ne se distinguent pas par une acceptation plus élevée de l'armée. Ce n'est pas la perception de la menace mais les facteurs marquants de la politique intérieure qui déterminent le degré d'acceptation. Comme en 1998, c'est la police qui bénéficie des valeurs maximales de confiance.

¹ Nous reprenons en le condensant le « Résumé des courants actuels » de Sicherheit 1999. Aussen-, Sicherheits- und Verteidigungspolitische Meinungsbildung im Trend. Hrsg: Karl W. Haltiner, Kurt R. Spillmann, Andreas Wenger. Zürich, Eidgenössische Technische Hochschule, 1999. 185 pp.